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七夕会

摄 影

出生于1942年的父亲，就像是从
“从前”而来。每次跟他在一起聊家常
的时候，父亲准会热衷于跟我讲他从前
的事，就像每次跨年后要写日期，总是
习惯性写成上一年的日期一样，讲从前
的日子，讲从前饥荒的年代，苦难的岁
月，16岁那年就开始赚钱……讲多了，
无非是想让我懂得珍惜生活，不要乱花
钱等等。听多了，有时候
便问父亲：“你愿意活在
从前吗？”他摇头道：“那
怎么活？那么苦的日子
谁愿意过。”
等我做了母亲后，我的脑海里也开

始诞生出各种各样无穷无尽的要求，把
自己内心最美好的愿望都放在儿子身
上。有时候看到他挑食，起床不垒被，
不整理书桌，一个人窝在家里不爱出去
串门……这个时候，我也像父亲一样，
经常对着儿子讲我从前的事，讲我7岁
的时候就会做家务，讲从前乡
村的恬静，人情也暖，邻里会按
季节彼此馈赠食物、桌上的鲜
蔬全是从菜圃里刚摘的，讲童
年的单纯……儿子打断我，“你
说的从前有那么好吗，那么从前的从前
叫什么？”
网红脸当道天天上热搜的今天，我

们怀念起了上世纪80年代的港台明星，
影视明星占据流量的那些年，从前我们
曾追过的那些金庸剧里的女主角，红极
一时，长得本色又自然，那是我们那一代
无数人心头的至爱。
电影《芳华》一上映就引来无数人

的怀旧，那是一部讲述上世纪七八十年
代记忆里的青春影像。可是在我看来，

那些主人公的命运却充满着残酷和伤
痕。或是更早的那几年里，人们十余年
的生活，始终险象环生，被阴云密布笼
罩着、内心深处始终有着郁郁难舒的一
部分，有的人人生从那一刻开始出现了
割裂，原本平静的生活也被打乱，在那
些不曾芳华的芳华岁月里，人们过着简
单粗糙的日子。而在底层求生的劳苦

大众，整日田地间劳作只
为温饱三餐。
记得有人说过：“我

觉得小时候不快乐，你问
我什么时候最好，我说就

现在最好。”是的，人们总爱怀念从前，
怀念从前的从前，怀念贫穷、怀念当时
流行穿着用“元宝针”针法织成的毛线
衣，怀念有一大串的姐弟，怀念小时候
盼过年，耳朵、眼睛、嘴巴都会统统调动
起来的那种心情……怀念是一针镇痛
剂，怀旧是一种减压方式，但，只适合偶

尔用一下，不能轻易上瘾。
我们总是会这样夸张：现在

一定是糟糕的，过去一定是纯
粹的。那么，从前的从前岂非
更好？然而，从前的好，只是因

为我们将不好留给了遗忘，而从前的从
前，甚至还不如从前好吧！
现在的我，已经很久没有聊过从前

了。当我再次坐下与儿子聊天的时候，
我们聊了各自生活学习和工作的事。今
天的每一天，都是我们要面对的，是未来
的从前。
把每天的日子过得积极努力，给平

淡的岁月增添些精彩，让未来的以前，更
多一点货真价实的美好，而不要成为仅
仅是带着滤镜的“从前”。

庄 琼

说“从前”

日前与几位复旦中文
系1962级学生一起喝咖
啡、聊闲天，他们也是年近
八旬的老人了。喜谈陈年
往事，不知不觉间，就谈到
了李庆云同志。
李庆云是从山东来的

南下干部，1951年进入复
旦，50年代中后期任中文
系党总支书记，是我的顶
头上司；1978年受命
组建复旦分校（后改
组为上海大学文学
院），是在座陈有生
同学的上级，我们与
他都有深度的接触。
李庆云做政治

思想工作，自己并不
研究文学、语言之类
的专门业务，但对专
业工作者却极其尊
重。他很爱才，对于
学有专长的教师和
有培养前途的青年，
都很爱惜，竭尽自己
之力予以帮助。因
为他为人随和，不摆领导
架子，所以人们并不以官
衔相呼，在复旦中文系做
党总支书记时，大家都叫
他“老李”，后来到复旦分
校做党委书记，因为年纪
大了，大家尊称他为“大老
李”，显得很亲切。
李庆云在复旦中文系

当党总支书记那几年，正

是运动频仍的岁月，有些
事他身不由己，但仍在尽
可能的范围内加以缓冲。
施昌东是1951级的

业务尖子，深受贾植芳先
生的赏识，还在读三年级
时，就在当时的名刊《文史
哲》上发表美学论文。但
也因此之故，1955年贾先
生出事时受到牵连，被捉

将进去。一年之后
放了出来，暂挂在系
里。对于被捉之事，
他一直想不通，到得
1957年春天，在当
时氛围的推动下，就
在物理系学生召开
的鸣放会上放了起
来。“反右”运动开
始，就被反了进去，
而且被认为是屡教
不改，要发配到边疆
去改造。李庆云觉
得，施昌东业务好，
能写文章，是个人
才，就想了个办法，

说中文系要经常出墙报，
没有人做美术设计，施昌
东能写美术字，能画图，就
留在系资料室吧！这样，
施昌东就留了下来。他在
做资料、抄墙报之余，还读
了很多书，写了许多文
章。右派改正之后，出了
好几本美学著作，成为国
内知名美学家。
我做青年教师时，复

旦教师的住房很紧张，也
不像后来那样有明确的分
配标准，能够有个预期。
我结婚之后，没有房子住，
也不知道何时能分配得
到，无法可想。当时整幢
仙舟馆（700号）都归中文
系使用，而办公机构还不
是很庞杂，所以房子比较
充裕，老李就将楼下的一
个房间借给我居住。那时
蒋天枢先生的老师陈寅恪
先生有一批线装书交给蒋
先生保管，但他的家里放
不下，也是老李帮忙，在系
里借了一间房子给蒋天枢
先生放书。不久，学校调
整办公用房，中文系被压
缩到仙舟馆楼上，楼下分

给经济系使用，这样，我和
蒋先生都得搬场。蒋先生
搬的是书，楼上教研室房
间靠壁处还可存放，我搬
的是家，却无处可以安
顿。后勤组当然不会直接
向我要房子，他们向老李
要。听说老李对后勤组的
人说：你们有本事，就把吴
中杰的行李扔到马路上
去，没本事，就分给他一间
房子住。后勤组没有办
法，只好在第六宿舍给我
分了一间房子，总算让我
把家安顿了下来。
但老李对我们的政治

要求却很严格，发起火来
还要训人。有一次，党委
书记杨西光在登辉堂作政
治报告，大家都在认真地
记笔记，我却在笔记本下
藏着一本业务书偷偷地
看。这在当时是一种违犯
纪律的行为，不知被什么
人汇报了上去。回到系
里，老李在全系教师大会
上，狠狠地把我批判了一
通。虽然当时我有点尴
尬，但也深知老李是出于
一番好意，想要培养我走
又红又专的道路。只是我

专业思想较重，一直偏重
于业务学习，他调走之后
不久，我就成为“白专道
路”的典型。
老李创办复旦分校

后，邀我去兼过课，也叫我
办过事。复旦中文系七七
级语言专业毕业生祝敏申
分配到分校教古代汉语，
因为他对书法有研究，同
时也开了一门书法研究
课，还主编了一本《大学书
法》教材，很受学生欢迎。
李庆云自己不研究书法，
但作为高校领导人，却很
重视教材建设，在复旦中
文系做党总支书记时，就
大抓教材编写工作。他对
我说：“小吴，小祝这本《大
学书法》编得很好，你帮他
联系一家出版社，正式出
版，可以扩大影响。你把
这事办成了，我请你吃饺
子。”小祝是我的学生，他
的事我本来就该帮忙的，
于是去找复旦大学出版社
商谈，他们马上接受了。
书出后，很受欢迎，发行量
很大，老李很高兴，真叫我
到他家吃了一顿饺子。山
东饺子，很好吃，名不虚传。
老李主持上海大学文

学院时，已是改革开放时
期。但政治风浪的余波还
有。他们学校有一位教师
写了本小说，因宣扬人道
主义精神而受到批判。这
事，很使老李为难。不批
判吧，对上级难以交代，认
真发动群众去批判吧，人
道主义是个学术问题，应
该可以各抒己见自由讨论
的。他对下面的干部说：
上级布置下来的任务，批
判总是要批判一下的，但
这种事，也不必搞得太严
重。老李这态度很受到广
大教师的好评，但也有些立
功心切的人，却对老李很不
满，甚至转而反对老李。
老李是在种种矛盾纠

葛中退下来的。但他离休
之后，来看他的人很多。
我曾请他吃过两次饭，没
有什么事，只是叙旧，但每
次都被别人抢着付了饭
钱。其中一次，付钱的朋
友并没有同席吃饭，他远
远看见老李，很热情地过
来打招呼，转身过去顺手
就把我们的饭钱给付了。
等吃完饭，我去结账时，收
银员说，刚才那位已经代
你们付过了。这虽然是件
小事，但也可见老李群众关
系之好。他们觉得，能请老
李吃饭，是很开心之事。
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我小时候，母亲总是最晚一个走进睡觉的房间。
每天晚上，待全家人洗漱完毕，老人和孩子都上床睡觉
了，她便前前后后仔细检查一遍，看前门和后门有没有
上好门闩，门厅和过道上的桌凳是否已归整、靠边摆
放，灶间的水缸里的水是否还足够做一顿早饭。若是
水缸见底，
就算是夜再
深，天上下
着雨、下着
雪甚至“下
铁”，她也会去河边挑水，并喊上我或妹妹，为她打手
电。这样的巡查，成了母亲每晚的“必修课”。
我的老家是典型的江南枕水人家，房子前后分成

四进，门厅进去是灶间，而后是房间和连着小河边的后
屋。睡觉的房间是上下两层的小木楼，前后还隔着一
个小天井。当时家里人口多，老人们住楼下，父母和孩
子住在木楼上。我们上下楼梯，或在木地板上走动，脚
下木板都会“吱吱”作响，母亲常常提醒、要求我们轻手
轻脚，以免吵醒了早睡的老人。每天大清早，我爷爷就
会摸黑去小镇上的茶馆
“吃茶”，若是头天晚上没
有将桌子凳子收拾好，经
常会在黑暗中被磕了绊了
身子，甚至摔倒。我奶奶
每天天蒙蒙亮，就起来生
火做饭，我们躺在床上，都
能闻到从楼上木格子窗户
里飘入的袅袅炊烟。同
时，她还要为我们烧好洗
脸的热水。那时候农村的
生活用水，全依赖屋后的
小河，早晨的河水相对清
澈、洁净，父母亲会轮流着
挑一对大木桶，去小河边
挑水。一般来说，装满一
大缸河水可管全家饮用两
三天。若是当晚恰巧用干
了，第二天大清早奶奶就
必然得踮着她的小脚，沿
着高低不平的石埠到河边
提水，颤颤巍巍，十分危
险。有一回，做民办教师
的母亲去县里进修，走前
没有查看水缸，也没有交
代好家人，回家后得知奶
奶去河边提水了，母亲别
提有多自责。
尽管，这些都是生活

中平凡、琐碎的小事，但正
是于这样的细微处，体现了
母亲为家庭、为老人所捧出
的那颗沉甸甸的真挚爱
心。这样的“必修课”，母亲
坚持了许多年，直到把老人
送走，孩子们一个个长大。

周建新

母亲的“必修课”

上世纪80年代，邓小平同志多次到上海来过年，
下榻在西郊宾馆。在吃的方面，小平同志不讲究，除了
家乡苦瓜不离口外，最喜欢吃的，就是每年春节功德林
特级厨师李承瑞老师傅烧的素斋了，其中素蟹粉几乎
乱真，更是得到了小平同志的青睐，每次餐后，大受赞
扬。有一年春节，李承瑞师傅把他的几道拿手的素斋
烧好后，照例是非常受欢迎。饭后，小平同志还特地关
照时任市委招待处处长葛非，把李承瑞师傅请过来，当
面谢谢他，还合影留念。
李承瑞师傅个子不高，非常乐观，整天乐呵呵的，

像个小顽童。看到我们就爱开玩笑，天南海北，南腔北
调，戏称厨师们都是“小把戏”，厨师叫他
“小调皮”。他不论对谁都非常热情。那时
候，我负责集团厨师培训考核工作，经常见
到他。有一次，他看我对素蟹粉称赞有加，
就跟我说：“小邱啊，我来教你做素蟹粉。”
我有点畏缩，平时我在家又不烧菜，一点基
本功没有，怎么可能学做这样高级复杂的
菜呢？担心学不好，就连连摇头。他鼓励
我说：“学起来，很便当！”接着就和我讲要
准备的食材和烧的顺序，以及要注意的地
方，一次次手把手教我。以后只要见到我，
就会问我：“学会烧了吗？烧得怎么样？”还
对我说：“吃一次素斋，就是一次修行，就是
要做好人，做好事，要把心静下来。”
他这么热情，我当然也不能不去试

啊。我按照他的要求，准备好胡萝卜、土
豆、冬笋、黑木耳还有蛋清、调味品等辅料，
在家里反复操练，几次下来，居然能烧出素
蟹粉了，虽然味道不怎么地，有点滥竽充
数，但是，乍一看，还真有点像模像样了。

李师傅教过我：“在烧素蟹粉时，要掌握火候，铁锅要烧
热后再放油，等到锅里冒烟了，素蟹粉就倒到锅里，快
速、反复炒，马上盛上来，再放点醋，趁热吃。”我按照要
求，细心认真，多试了几次，果然如此，美味无比。
我成家后，有一次过年，兴趣来了，破天荒地烧了

素蟹粉，露了一手，家人都不相信是我烧的，吃了赞不
绝口。趁着兴致，之后逢年过节，我还烧过几次。以后
工作忙，就不烧了。现在退休在家，几次想下厨去烧，
又退缩了。这次国庆假期家人聚餐，女儿点了素蟹粉，
菜上桌了，实在令人不敢恭维，色香不行，更重要的是
味道变了，没有一点蟹粉味。妻子说，这么多年过去
了，我们还没有吃过你烧的素蟹粉，你是老师傅了，怎
么不烧给我们吃？我倒是几次想烧，但又放弃了，没有
当时的心境了，怕花时间长了又烧不好，也怕环境变
了，家人的口味变了。关键是，没有名师的督促，我也
没有烧的激情了。感觉再烧，也到不了那时的水平了。

李承瑞老人已经过世
好多年了。我每次吃到素
蟹粉，就会想到他，想到他
说的话：“吃一次素斋，就
是一次修行，就是要做好
人，做好事，要把心静下
来。”我一直记住这句话，
也是努力这样去做的。
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尼亚加拉瀑布是世界三大跨国瀑布
之一，游览观赏有多种方式，陆路、高空、
水路、隧道等。根据笔者观察和亲身体
验，最直接、最壮观、最惊心动魄、最耐人
寻味的方式莫过于乘游船。
那天，我们一行20余人从美国水牛

城宾馆出发，在导游带
领下，先在瀑布岸边走
走看看拍些照片，然后
再到河岸边的码头，等
候乘“雾中少女”号游
船。游船共两层，能载数百人。上船前，
工作人员给每人发一件蓝色雨披。上船
后大家争先恐后上顶层甲板两边，那里
位置高、视线好，便于观赏与拍照。
游船先经过美国两个瀑布，然后驶

向加拿大马蹄瀑布。在游船上游客可以
真切地感受到瀑布狂泻直下而产生的巨

大水汽与浪花，只要
船略靠近，便被直

泻而下的水浪冲
击得大幅度摇
摆，犹如暴风骤雨般的瀑水及水珠劈头
盖脸地砸下来，再好的雨披也无法抵
御。快到马蹄瀑布时，水量和响声更大，
溅起的浪花和水汽更高，洒得满身都是

雾水。这时，你才真切
地感受到什么是铺天盖
地，什么是气势磅礴。
上船后我虽十分注

意抢占有利位置并保护
相机镜头，但由于水汽和水珠的冲击，加
上人多拥挤，没过多久镜头就沾上不少
水，最后无法拍摄。我情急中慌忙躲到
驾驶室一侧，拿出手帕小心翼翼地把镜
头里水擦拭干净，然后抓紧机会捕捉美
景。上岸后看看时间，来回正好一个小
时。急忙打开相机回看，仅这一趟就拍
摄了150多张照片，许多照片是在岸上
根本无法拍摄到的。我无比高兴：值得！

陈祖金

水上拍瀑布

都说城市管理
要用绣花功夫，这
里且说说雨后人行
道积水的事。
傍晚下班雨中

步行回家，先是人行道上有几处积水，而地砖是不久前
新铺的；接着是马路横道线上的一片积水，水泥路面也
是近年新做的；再接着是一处人行道与马路的接口，有
个面积很大、水很深的水坑，汽车、电瓶车驰过，水花飞
溅，令人避让不及，并且水坑几乎隔断了横道线，行人
只得借步马路绕过水坑才能到达“对岸”。凡此种种情
况的不堪，坐在车里是体会不到的，只有亲身步行经过
者才知晓。
于是我想：如果能建立人行道路路长信息告知制

度该多好！我的家乡绍兴农村早就有河长信息告示制
度了，河边有个告示，上面有河长（即村长）的姓名和手
机号码。人行道数量可比水乡的河道，如能也有类似
的路长信息告知方式，比如展示在路牌的下方等，就可
以方便市民行人及时联系反映路况问题，而不至于绕
大圈子或找不到反映渠道了。
当然，城市管理更多的绣花功夫

还是要做在前头。比如铺好的人行
道、浇好的水泥路是否平整符合要求，
照理，都应该须经过质量验收的。

南 畈

雨后绣花说


